

ENERGIESTADT LYSS

ERFOLGSKONTROLLE 2022



Besprechung vom 30.11.2022

Anwesend waren Karola Kamp (Stv. Abteilungsleiterin Bau + Planung Lyss), Daniela Gaspoz (Mitarbeiterin Bau + Planung Lyss), Javier Garcia (Mitarbeiter Bau + Planung) und Kurt Marti (Energiestadtberater)

Allgemeines

- Lyss ist seit dem Jahr 2000 eine Energiestadt und erreichte damals 57% der möglichen Punkte. In den folgenden Re-Audits wurden 2003 62%, 2007 63%, 2012 64%, 2016 66% und 2021 beim 5. Re-Audit 71% (die WOV-Vorgabe war 69% und wurde somit übertroffen) erreicht. Lyss hat sich also stets verbessert und dies trotz einer immer strengeren Bewertung. Das ist sehr erfreulich.
- Die Gemeinde Lyss hat beschlossen, bis 2028 die Auszeichnung "*Energiestadt Gold*" zu erreichen. Seit dem 1.9.2020 besteht die Spezialkommission Energiestadt Gold, bespricht anstehende und initiiert neue Projekte und Daniela Gaspoz aktualisiert regelmässig die Massnahmenplanung 2020 bis 2028.
Hinweis: da es in der Schweiz immer mehr Gemeinden mit der Auszeichnung "*Energiestadt Gold*" hat, ist der Trägerverein Energiestadt daran, zusätzliche Vorgaben zu machen. Im Rahmen einer Kohärenzprüfung sollen ab 2024 folgende Mindestkriterien begutachtet werden: der Beschluss einer Netto-Null-Zielsetzung, eine Energie-/Klimabilanz und Indikatoren sind vorhanden und eine Strategie zur Erreichung der Zielsetzung ist vorzuweisen (das betrifft vor allem das Thema "Gasstrategie"). Zusätzlich wird 2023/24 die Bewertungshilfe umfassend überarbeitet und Klimawandelanpassungsmassnahmen werden möglicherweise integriert. Um das Ziel "*spätestens 2028 Energiestadt Gold*" trotzdem zu erreichen, ist es sinnvoll, die neuen Vorgaben, welche aber zuerst noch von Energiestadt beschlossen werden müssen, rechtzeitig nach Beschluss durch den Trägerverein anzugehen und dort, wo es noch Lücken gibt, diese rasch zu schliessen.
- Resultat der Erfolgskontrolle 2022: bei der **Gesamtbewertung** werden **73%** erreicht und im **Bereich 2 "Kommunale Gebäude und Anlagen" 81%**. Damit werden die Vorgaben aus dem WOV (wirkungsorientierte Verwaltungsführung) mit 72% bzw. 79% erfüllt bzw. sogar **übertroffen!**

Folgende Massnahmen haben nebst anderen (aus dem Richtplan Energie und aus der Fachgruppe Energiestadt) mitgeholfen, dieses positive Resultat zu erreichen.

- Am 1.9.2022 war der Start des Förderprogramms Energiestadt. Die Vorarbeiten (Erstellen eines Förderprogramms mit der Auswahl von geeigneten Massnahmen und den Förderbeiträgen und -auflagen) dazu wurden von einer Arbeitsgruppe (GR Rolf Christen (Leitung), Ruedi Frey, Peter Huber, Andreas Schenker und Kurt Marti) erstellt. Bereits im Dezember wurde das 100. Gesuch eingereicht!
- Die stete Sanierung der öffentlichen Bauten (zB mit dem Energieeffizienzpfad SIA 2040 oder dem Einsetzen von Cleveron-Thermostaventilen zur effizienteren Nutzung der Wärme) ist vorbildlich.
- Viele Aktivitäten sind im Bereich Mobilität erfolgt (der Beschluss zur Mobilitätsstrategie Lyss 2050, das Projekt "*Lyss lebt, Lyss vernetzt*" - mit grossem Einbezug der Bevölkerung, die Mobilitätsbuchhaltung).
- Im "*InfoLyss*" erfolgen regelmässig zu verschiedenen Energie- und Mobilitätsthemen Artikel (zB Solarcup vom 25.6.2022 in Lyss). Die Gemeinde ist Mitglied der Energiespar-Alliance 2022-23.

Schüpfen, 16. Dezember 2022

Kurt Marti